

SCHWEIZERISCHE VERTRETUNG REPRÉSENTATION SUISSE

in/à

Genève - Mission

6 EN dodis.ch/59812 Form. 702 Ref.

Direction des O.I.

DFAE

Ihr Zeichen Votre référence

Ihre Nachricht vom Votre communication du Unser Zeichen Notre référence

235.03 -DRB/GC

Datum 06.03.1991

Gegenstand/Objet: Visite de courtoisie du nouveau Haut Commissaire des Nations Unies pour les réfugiés, Mme Sadako Ogata (4 mars 1991)

En raison de mon absence de Genève, puis de l'obligation de O de se rendre à New York pour la réunion des organismes humanitaires convoquée par le Secrétaire général après la cessation des combats dans le Golfe, ce n'est que le 4 mars que cette visite a finalement eu lieu.

Accompagnée de son chef de cabinet, M. Soren Jessen-Petersen, O a tenu d'emblée à souligner son attahcement aux idéaux humanitaires en général et à la cause des réfugiés en particulier. Contrairement à son prédécesseur, elle s'est déclarée très sensible à la vocation humanitaire de la Suisse et de Genève. Dès son arrivée, elle a d'ailleurs fait une visite aux autorités cantonales et municipales et elle a visiblement apprécié l'intérêt qu'on lui a témoigné à cette occasion.

Cette visite de courtoisie a permis d'aborder brièvement les sujets suivants :

- Mandat du Haut Commissariat O attend avec intérêt les conclusions du groupe de travail présidé par l'Ambassadeur Morland. Ce qui la préoccupe est le fait qu'il existe un groupe de personnes déplacées - les migrants - qui ne tombent dans la compétence d'aucune organisation internationale. Politiquement et humainement cette situation n'est pas acceptable et il conviendrait d'y remédier. Cela dit, O est convaincue qu'il faudrait s'attaquer avec détermination aux causes des flux migratoires.

Beilagen / Annexes:

- DAR rchschlag an_

DDA

Ambassadeur Rudolf Weiersmüller

DDIP

Mission New York

./.

- Consultations informelles sur les questions d'asyle, de réfugiés et de migrants en Europe, aux Etats-Unis et en Australie J'ai profité de cette occasion pour résumer à l'intention de O la discussion que l'Ambassadeur Weiersmüller, l'Ambassadeur de Suède et moi-même avons eue le 15 février avec M. Stafford à la suite de la réunion ministérielle de Vienne. J'ai souligné que notre visite avait uniquement pour but d'informer le HCR des intentions des pays représentés à Vienne, que la question et les modalités d'un détachement du secrétariat des "consultations" des structures du HCR serait discutée par l'ensemble des 15 pays à Dresden et qu'en tout état de cause ces discussions avaient été basées sur l'idée que, quelle que soit la solution retenue, elle devait prévoir une étroite collaboration avec le HCR et l'OIM. O s'est bornée à dire qu'elle avait été informée de cette discussion et qu'elle avait cru comprendre "qu'elle avait aussi certaines implications d'ordre personnel" (allusion à M. Widgren).

- Bâtiment de Montbrillant

O a abordé elle-même ce sujet en précisant qu'elle tenait beaucoup à ce que le HCR reste à Genève, mais qu'elle ne pouvait ignorer qu'il existait certaines idées de le transférer à Vienne pour minimiser les frais de location. Pour sa part, O espère vivement qu'il sera possible de trouver une solution à ce problème et elle a mentionné dans ce contexte les propos encourageants que lui auraient tenus les autorités genevoises lors de sa récente visite de courtoisie.

J'ai saisi cette occasion pour retracer rapidement l'historique de cette question (en insistant sur le fait que c'est après de longues consultations avec l'ONU et le HCR que nous nous étions lancés dans cette construction), résumer les modes d'action de la FIPOI (en soulignant leur aspect de subventionnement indirect) et rappeler - comme nous l'avions fait tant à l'égard de M. Stafford que de M. Foran - que nous étions disposés à discuter de l'ensemble de cette question. Par ailleurs, j'ai souligné l'intérêt que représente pour toutes les organisations concernées le fait de disposer à Genève d'une concentration unique en matière humanitaire, point de vue d'ailleurs pleinement partagé par O.

- "Swiss Desk" au HCR J'ai indiqué que nous apprécions la collaboration avec le responsable de cette section, M. Koefner.
- Visite officielle à Berne
 O serait intéressée à faire une telle visite aussi rapidement
 que possible, et elle a même suggéré qu'elle le fasse encore
 pendant ce mois. J'ai suggéré que son chef de cabinet nous
 indique, à titre préliminaire, des dates qui conviendraient
 en fonction des engagements que O a déjà acceptés.





que je retire de ce premier contact est personnalité engagée pour les idées qui lui semjustes, mais sans la moindre ostentation. Retenue dans son comportement, précise dans ses propos, sachant visiblement écouter, O donne l'image d'une personne sincère, honnête et attachée à un style allergique à toute forme de grandiloquence.

Bernard de Riedmatten